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Camagüey a examen frente al pueblo de Cuba

Por Daicar Saladrigas González
Fotos: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Esteban Lazo Hernández, miembro del 
Buró Político del Partido y presidente de 
la Asamblea Nacional del Poder Popular 
y del Consejo de Estado, notificó este 
jueves a Jorge Enrique Sutil Sarabia, 
gobernador de Camagüey, el acuerdo 
del órgano supremo del poder del Es-
tado de que el Gobierno Provincial rinda 
cuenta a la nación en su sesión ordina-
ria del mes de julio.

El acuerdo X-113 especifica que la 
Asamblea Nacional evaluará los princi-
pales programas de desarrollo econó-
mico y social, a partir del cumplimiento 
de sus indicadores y la satisfacción de 
la población.

Será esta una oportunidad para el 
pueblo agramontino de exponer los 
resultados de su labor cotidiana y tam-
bién, desde ahora hasta julio, de ana-
lizar cuánto más puede hacer, a partir 
de sus potencialidades y esfuerzos, aun 
en medio de un desafiante contexto so-
cioeconómico interno y mundial.

Por eso, enfatizó el Presidente del 
Parlamento, la esencia de la rendición 
de cuenta es que se convierta en un mo-
vimiento de participación popular, en 
un impulso para consolidar y proponer 
iniciativas, que cada camagüeyano se 
sienta parte de ese ejercicio de control 
y de perfeccionamiento de la obra co-
mún que es la Revolución.

En sesión ordinaria del Consejo Pro-
vincial de Gobierno, Sutil Sarabia ex-
puso el programa de actividades que ya 
se desarrolla en la provincia con vista a 
la conformación y socialización del in-
forme a presentar y de los compromi-
sos productivos y de desarrollo social 
a cumplimentar en centros laborales, 
estudiantiles, y en las circunscripciones.

Durante los próximos meses, las 11 
comisiones permanentes de trabajo de 
la Asamblea Nacional intercambiarán 
en todos los municipios acerca de los 
resultados de la implementación de la 
Estrategia Económico Social, la calidad 
de los servicios de Salud, Educación, 
Transporte, Recursos Hidráulicos, los 
mecanismos de protección a personas y 

familias en situación de vulnerabilidad 
y barrios en transformación, el enfren-
tamiento al delito, las ilegalidades e 
indisciplinas, el funcionamiento de los 
órganos del Poder Popular y su vínculo 
con el pueblo, entre otras cuestiones.

Federico Hernández Hernández, pri-
mer secretario del Partido en la pro-
vincia, resumió la significación de este 
proceso máxime por nuestra aspiración 
de merecer la sede de la conmemora-
ción nacional por el 26 de Julio. A los 
agramontinos nos corresponde demos-
trar que en Camagüey se defiende la 
Revolución todos los días; rendiremos 
cuenta de nuestra historia y de cómo 
superamos adversidades en el presente 
para defender el futuro con absoluta 
seguridad en la victoria, afirmó.

Mas, no fue esta una reunión formal. 
El diálogo de Esteban Lazo con los pre-
sidentes y vicepresidentes de las asam-
bleas municipales del Poder Popular, los 
intendentes de los 13 territorios y direc-
tores provinciales devino clase magis-
tral de historia patria, de organización y 
control del trabajo, de funcionamiento 

del Poder Popular, de dirección basada 
en la escucha y el intercambio cotidiano 
con la gente, de humildad, de compro-
miso y de valores.

Hay que defender la Revolución a 
partir de la propia obra que la Revolu-
ción ha construido; hay que conocer la 
historia y hay que ponderar los valores 
humanos, expresó Lazo Hernández, en 
especial la dignidad. Si usted es digno, 
es también patriota, sensible, solidario, 
laborioso, humanista.

Con tales premisas, conversó acerca 
de los principales planes económicos 
de la provincia, con énfasis en la pro-
ducción de alimentos, el rol de los de-
legados de circunscripción como base 
del sistema democrático y la responsa-
bilidad de las entidades administrativas 
en las comunidades, el enfrentamiento 
a los altos precios, la inclusión de so-
luciones a planteamientos de los elec-
tores en el plan de la economía, las 
estrategias de desarrollo territorial, las 
complejidades del momento actual. “La 
tarea es dura, y todos tenemos que pen-
sar qué más hacer para salir adelante”.

Al concluir el Consejo de Gobierno, Lazo Hernández apreció 
en el área de desarrollo Santa Rosa, en Vertientes, de los me-
llizos Jesús y Leonardo Lezcano Capote, las producciones de 
plátano, yuca y boniato en las 67 hectáreas cultivadas, la apli-
cación de la ciencia, los rendimientos positivos y el aporte al 
balance de alimentos del municipio. En Luaces, donde se eje-
cuta el parque solar fotovoltaico con capacidad para generar 
unos 21,8 megawatts, conoció que el incado de los pilotes se 
encuentra a más del 90 %, y han instalado más de 180 mesas 
de 1 638 que requiere el enclave.
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NO SIEMPRE PUEDEN SER QUEJAS
Así nos dice Gloria León Martínez, 

quien desea resaltar la labor que 
realizan en el Centro Elaborador de 
Santa Rosa, “que ofrece al pueblo 
cada día una variedad de ofertas 
alimenticias encomiables con la que 
contribuyen a lo que se distribuye 
en la red estatal”. Estimada lectora, 
agradecemos su reporte y espera-
mos que el servicio y su calidad se 
mantengan así por mucho tiempo.

UN CAMPO SIN SANTOS
Luis Ramón García en reciente visita 

al cementerio general pudo constatar 
el “nivel de destrucción y violación a 
que están sometidos tumbas y nichos 
de nuestra necrópolis”, a lo que po-
demos sumar, en muchos casos, la in-
dolencia de quienes allí laboran, pues 
hay males que no solo son físicos 
sino también de la moral. El amigo 
Luis hace una alerta para las institu-
ciones y organismos que deben velar 
por el resguardo de la instalación, el 
respeto a la propiedad privada que 
allí deben preservar los encargados 
del sitio y, en pocas palabras, el res-
peto con el que deben actuar como 
norma en el lugar. En el cementerio 
no solo alarman los robos de bie-
nes, las profanaciones de nichos, las 

condiciones estructurales… sino una 
larga lista que corona la falta de sen-
sibilidad “que hieren profundamente 
los sentimientos de las personas que 
vamos a visitar a los seres queridos 
que ya no están entre nosotros”.

UNA INQUIETUD PARA ACUEDUCTO Y 
ALCANTARILLADO

Desde Lugareño al final, entre Pro-
longación de Francisquito y Línea nos 
escribe Rigoberto Betancourt Nápo-
les con una problemática para la que 
busca asesoría y respuesta. Resulta 
que “varias calles aledañas tienen el 
drenaje fluvial hacia esta calle provo-
cando inundaciones repetidas en mu-
chas viviendas, por este motivo cada 
quien tomó medidas para resolver su 
problema y las aguas no tienen por 

dónde drenar”. Nos dice el remitente 
que el asunto implica que los tubos 
de fibrocemento del drenaje están 
allí enterrados próximo a la Línea del 
tren sin uso, tapizados por escombros 
y tierra.

OFERTA DE PLAZAS
La Empresa de Servicios de Audito-

ría tiene plazas vacantes de auditor y 
especialista en ciencias informáticas, 
para ambas el salario es de más de 
8 000 pesos. Los interesados pueden 
presentarse en la unidad de Auditoría 
Camagüey cita en calle Padre Valencia 
No. 51 entre San Ramón y Lugareño, 
o llamar a los teléfonos 32-298530 y 
53-52135281.

Catauro

Por Evelin Queipo Balbuena (Colaboradora)

Los objetos pueden 
arreglarse o susti-
tuirse. Las etiquetas 

que indican “Frágil”, no 
saben que existen sitios 
verdaderamente útiles 
donde permanecer. Hay 
cosas que no pueden 
componerse ni ser re-
puestas. En una clínica 
se aprende la lección. 

En el hospital Amalia 
Simoni de la ciudad de 
Camagüey hay colec-
tivos que sienten ver-
dadero respeto por la 
existencia humana. Sa-
ben cuán frágil es y la 
cuidan con esmero. Sa-
ben, incluso, cuidar los 
sentimientos y emocio-
nes de quienes abando-
nan la esperanza de una 
salud mejor. Lo ha visto 
mi madre y me cuenta. 
Porque ya suma más de 
tres meses ingresada. 
Lo hemos visto mis 
hermanas, mis primas 
y yo, que somos fieles 
cuidadoras. Mi madre 
me ha pedido con ca-
riño que escriba sobre 
eso, porque en tiem-
pos de escasez mate-
rial sobrevienen crisis 
de valores. Y merecen 
exaltación quienes se 
resisten a perder sus 
valores éticos, sus valo-
res humanos.

En estos 90 días mi 
madre ha pasado por 
algunas salas y tiene 
adjetivos hermosos 
para las muchas perso-
nas que han intervenido 
en su proceso. Pero me 

pide exaltar la misión 
del equipo de Hemato-
logía que tiene, como 
he dicho, ganados sus 
méritos. Enfermeras, 
especialistas, médicos 
de esa sala, auxiliares 
de limpieza, no son per-
fectos; pero doy fe de 
un trabajo conmovedor. 
A esa sala los pacientes 
recurren. La sangre es 
un líquido tan preciado 
y sensible, que lo mejor 
es que nunca enferme. 
Pero si llega a suceder, 
es un bálsamo encon-
trarse con ese equipo 
de trabajo que corre 
a altas horas si un pa-
ciente se indispone, 
que canaliza con amor 
las venas, que tiene el 
móvil personal siempre 
encendido y alerta, que 
con cariño llega cada 
mañana a preguntar 
cómo está el paciente, 
aunque la respuesta 
se sepa de antemano. 
Porque cuando pregun-
tan ¿cómo estás?, no se 
refieren solo al cuerpo, 
sino, en especial, al 
alma. ¿Y no es eso lo 
mejor que se puede sal-
var de un ser humano?

En esa ala del hospi-
tal Amalia Simoni hay 
una familia a la que se 
suman los muchachos 
del servicio de transfu-
siones. Verlos llegar con 
sus bandejas metálicas 
repletas de bolsitas es 
una alegría para los que 
necesitan glóbulos ro-
jos o plaquetas. Ellos, 

como el equipo de He-
matología, se encargan 
de sus pacientes aun 
cuando las complicacio-
nes de salud han reque-
rido movimiento para 
otras salas. 

Párrafo especial me-
rece también el Banco 
de Sangre. Cada día 
recibe decenas de do-
nantes y procesan todo 
el recaudo para ha-
cerlo llegar a los hospi-
tales. Con la exquisitez 
de quien va a comprar 
un objeto personal, 
hacen las entrevistas 
a los voluntarios. No 
todos son candidatos 
y he visto hasta las 
lágrimas de la mucha-
cha hipotensa o la de-
cepción del profesor 
diabético que se que-
daron con ganas de dar 
su aporte. Porque, eso 
sí, no se puede cuidar 
la salud de unos sin ve-
lar por la del resto.

Mi madre también me 
dijo: “Hay que agrade-
cer”. Me pidió que no 

olvidara los ya incon-
tables voluntarios que 
han extendido el brazo 
en su nombre. Familia-
res, amigos, conocidos 
y desconocidos han 
atravesado la ciudad 
en ayunas para salvar 
con eso la vida de mi 
madre. A los compañe-
ros de trabajo y vecinos 
que están pendientes, 
que mandan una cajita 
de refresco, que man-
dan su saludo y mejo-
res vibras, gracias. A los 
directores que facilitan 
nuestro trabajo para 
cuidar a la paciente, 
gracias. Gracias a quie-
nes saben que la vida 
es frágil, aunque nadie 
tenga estampada la 
etiqueta.

Esta es la historia de 
mi madre, pero sé que 
cada cual tiene la suya. 
Con estas líneas yo solo 
invito a reflexionar: esa 
vida, tan frágil y efí-
mera, es nuestro único 
momento para dar. Y 
solo quien da, recibe.

Por Yanetsy León González

A veces, cuando duerme, acerco mi rostro a sus pies 
y los beso. Lo hago con cuidado. Sus pies, esos que 
ahora caminan con prisa por la casa, que se trepan 

en los muebles, que corren por el patio y arrastran miga-
jas de galleta en sus talones, son los mismos que un día 
fueron apenas una promesa en mi vientre.

Cuando estaba embarazada, sentía su peso dentro de 
mí como una certeza luminosa. Recuerdo cada sensación 
de aquellos meses, la alegría serena con la que la espe-
raba, la manera en que mi cuerpo se amoldó para darle 
espacio. Había días en los que, al acostarme, me imagi-
naba su forma diminuta enredada en mi interior, y otras 
en las que su presencia era un vaivén de movimientos, un 
estirarse y acomodarse, como si desde antes de nacer ya 
buscara su lugar en el mundo.

La parí con dengue. Es una historia que siempre cuento, 
quizá porque aún me asombra la resistencia del cuerpo 
y del amor. Estuve treinta horas en trabajo de parto, y 
el cansancio era tanto que entre una contracción y otra 
me quedaba medio dormida, incluso con aquella cinta 
ajustada a mi cintura que registraba el latido de su cora-
zón. Recuerdo el sonido de un ritmo persistente, un tam-
bor lejano que me aseguraba que, a pesar de todo, ella 
seguía ahí, firme, aferrada a la vida. Cuando finalmente 
nació, después de tanto, la sostuve contra mi pecho y la 
olí. Aún recuerdo ese olor, tibio y dulce, un perfume que 
nunca he vuelto a encontrar, pero que sigue intacto en 
mi memoria.

Dicen que las células de los hijos permanecen en el 
cuerpo de la madre incluso décadas después del parto. 
Me gusta pensar que es cierto, que todavía hay partes de 
ella flotando dentro de mí, como pequeñas huellas invi-
sibles, como raíces que nunca terminan de soltarse. Tal 
vez por eso, cuando la veo dormir, cuando la abrazo sin 
que se dé cuenta, cuando beso sus pies, siento que aún 
somos la misma.

Sus pies, que se parecen tanto a los de su papá, con 
el dedo gordo que siempre decimos que parece una ji-
cotea. Sus pies, que han crecido tanto, pero que para mí 
siguen siendo los mismos que una vez cabían enteros en 
la palma de mi mano. Y que todavía, cuando nadie nos 
ve, beso en silencio, como un ritual de amor que no en-
tiende de años ni de distancias, porque en mi cuerpo, en 
mi sangre, en mi historia, ella sigue estando dentro de mí.

Mi hija cumple años y agradezco la travesía de amor 
que hemos tejido para llegar a este 14 de febrero. Que 
nunca nos falte ni el amor ni la amistad.

Y todavía beso 
sus pies
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Por Enrique Atiénzar Rivero

La necesidad de la disciplina in-
formativa y de que todas las 
entidades asuman la entrega de 

sus correspondientes datos, fueron 
dos de los asuntos más destacados 
en el balance anual de la Oficina Te-
rritorial de Estadísticas e Informa-
ción (ONEI).

Es crucial la ejecución de este 
proceso, el cual permite evaluar el 

panorama económico y social de la 
región, elementos que llegados a la 
máxima dirección del país favore-
cen la toma de decisiones. Los re-
sultados negativos en este sentido 
implican no asegurar la informa-
ción y opacar la visión integral de la 
provincia.

En el curso de la asamblea se de-
dicó espacio también a valorar los 
pasos para la realización de encues-

tas en el 2025, entre ellas, la relacio-
nada con la calidad de vida.

Juan Carlos Alfonso Fraga, vice jefe 
nacional de la ONEI, mencionó que 
la sociedad de estos tiempos nece-
sita de estadísticas modernas, de 
ahí la importancia de buscar lo que 
se está haciendo en el mundo en 
este campo. El directivo reconoció 
que dicha institución de la provincia 
muestra estabilidad en sus cuadros 
y técnicos. 

Por Redacción Adelante

Como parte de las medidas indicadas por el Go-
bierno en el país para garantizar el uso racional 
de la energía eléctrica y de todos los portadores 

energéticos ante el agravamiento de la situación elec-
troenergética, en Camagüey están activados los grupos 
temporales de trabajo en los municipios y la provincia.

A diario se evalúa la calidad de los servicios básicos, 
las principales demandas por organismo para man-
tener la vitalidad de sus actividades priorizadas y las 
opiniones de la población, como brújulas para la toma 
de decisiones que minimicen los impactos negativos 
de la actual contingencia en la vida cotidiana.

La Empresa Eléctrica protege los circuitos de los 
hospitales y el bombeo de agua, y en el resto sirve las 
horas que permita el déficit de generación, el cual ha 
implicado en los últimos días la afectación del máximo 
apagable en el territorio.

Está garantizado el combustible para los grupos 
electrógenos de emergencia de instituciones de sa-
lud y otros servicios vitales en caso de una mayor 
afectación.

Continúa la venta de gas licuado según el crono-
grama establecido, incluido este domingo. Los ser-
vicentros trabajan con grupos electrógenos durante 
unas tres horas en dos momentos del día.

La producción y distribución del pan, tanto normado 
como liberado, está en correspondencia con el arribo 
de harina al territorio. De las 112 panaderías de la pro-
vincia, 37 cuentan con hornos de leña, por lo que la 
mayoría depende del servicio eléctrico para elaborar, 
priorizando el de la canasta familiar.

La comercialización de las producciones agropecua-
rias, la venta de comida a precios económicos (en los 
llamados puntos de gravedad), las ofertas liberadas-
reguladas de alimentos en bodegas seleccionadas o 
en ferias comunitarias, el cumplimiento con calidad 
de la misión de los sistemas de atención a la familia 
(SAF) y la necesidad de incrementar la inspección a los 
precios concertados y topados son de los temas a los 
que las máximas autoridades políticas y gubernamen-
tales han brindado mayor seguimiento, orientando en 
los municipios su chequeo sistemático y con exigencia.

La población debe mantenerse informada por los 
canales oficiales de comunicación de las instituciones 
y los medios de prensa acerca de estas cuestiones y 
de las adecuaciones al horario laboral, de servicios de 
algunas entidades, y las diferentes modalidades de 
trabajo que pueden implementarse para mantener en 
los centros las personas y actividades imprescindibles.

Se ha indicado, además, la desconexión total de los 
sistemas eléctricos en los edificios administrativos 
durante el fin de semana, el uso de equipos de clima 

exclusivamente en los casos que respalden sistemas 
tecnológicos, y el cumplimiento estricto de las medi-
das de ahorro en el sector estatal. 

A la par, debe reiterarse la convocatoria a la ciudada-
nía a emplear solo la corriente necesaria en aquellos 
circuitos que cuenten con servicio y a las formas no 
estatales de gestión económica a reducir la demanda 
en los negocios.

Racionalidad y sensibilidad ante contingencia energética

Por Yadira Núñez Figueredo (ACN)

Con la comercialización de más 
de 40 000 líneas móviles, la Di-
visión Territorial de la Empre-

sa de Telecomunicaciones de Cuba 
S.A (Etecsa) en Camagüey, logró en 
el 2024 un incremento del tráfico 
en este tipo de servicio.

Yoan Fonseca Álvarez, jefe de 
Operaciones de la citada entidad, 
explicó que la provincia cuenta con 
más de 513 000 usuarios que se be-
nefician de esta prestación, lo cual 
representa, dijo, una densidad de 
un 68 % de la población camagüe-
yana. Más del 80 % de ellos tienen 
habilitado el acceso a internet a 
través de la tecnología 3G o 4G.

Acerca del Nauta Hogar, refirió 
que el territorio agramontino acu-
mula casi 19 000 servicios de este 
tipo, aunque en el año que con-
cluyó se evidenció un discreto cre-
cimiento, pues solo se activaron 1 
800. Al respecto, comentó que la 

demanda es superior a la oferta, 
pues la empresa no dispone de los 
módem necesarios, aunque se han 
adoptado decisiones que permiten 
la instalación con los equipos de 
los propios clientes.

Por otra parte, precisó que fun-
cionan más de 7 300 servicios de 
Telefonía Fija Alternativa (TFA) en la 
provincia, los cuales se encuentran 
en un proceso de recontratación, 
a partir de las nuevas facilidades 
que brinda, entre las cuales men-
cionó la posibilidad de recarga por 
el usuario y el cobro revertido con 
*99. Actualmente, destacó, la TFA 
respalda varios servicios públicos 
que benefician a unas 29 000 per-
sonas en más de 30 comunidades 
rurales, a pesar de las limitaciones 
de recursos.

Sobre la infraestructura con que 
cuenta el sector, enfatizó en que 
existen 170 radiobases, de las cua-
les 93 disponen de tecnología 4G y 

el 38 % tienen asegurado un res-
paldo energético en medio de la 
actual contingencia.

Aunque todas se encuentran en 
funcionamiento, añadió que el 4 % 
trabaja con limitaciones técnicas, 
debido a averías en el banco de 
batería, que impactan en la capa-
cidad de asumir tráfico y en la cali-
dad de la señal.

No obstante, en medio de las 
dificultades para adquirir los re-
cursos tecnológicos necesarios 
para mantener la vitalidad de las 
telecomunicaciones en la provin-
cia, reconoció el esfuerzo de los 
trabajadores para atender averías, 
recuperar y adaptar partes, pie-
zas y componentes, y, al mismo 
tiempo, desarrollar una actividad 
científico-técnica que favorezca el 
aporte de soluciones concretas a 
varios problemas que enfrenta el 
sector.

Por Gleibis Gómez Durvas (RCA)

Ante las recientes medidas aplicadas 
por la actual administración nortea-
mericana, que continúa acusando 

a Cuba como país patrocinador del terro-
rismo, los jóvenes cubanos reafirman su 
posición en la Jornada Juvenil Siempre An-
timperialista, que durante tres días se de-
sarrolló en unidades de las Fuerzas Arma-
das Revolucionarias de todo el país.

En Camagüey, en la escuela militar Ca-
milo Cienfuegos realizaron varias activida-
des, entre las que destacaron, exposición 
de libros con temáticas antimperialistas, 
conferencia Estados Unidos vs. Cuba, pre-
sentación de caricaturas con relación al im-
perialismo y una fogata de la juventud con 
la obra Yo acuso al imperialismo.

La jornada resaltó el compromiso de la 
juventud de verdeolivo con la Revolución, 
como lo manifestó la estudiante de 12mo. 
grado, Camila Guilora Legrá, quien asegura 
haber adquirido conocimientos que la pre-
paran ideológicamente para defender a la 
patria ante cualquier escalada fascista.

Javier Camacho, profesor de Matemáticas 
en el centro, resaltó como objetivo funda-
mental dentro de la jornada, fomentar va-
lores antimperialistas en los estudiantes, el 
amor patriótico y su preparación ideológica 
en un escenario caracterizado por el recru-
decimiento del bloqueo estadounidense 
hacia el pueblo cubano.

Con el lema central Cuba Vencerá, durante 
la jornada juvenil Siempre Antimperialista, 
estudiantes y profesores de la escuela mili-
tar Camilo Cienfuegos reafirmaron la dispo-
sición de defender a la Revolución cubana 
contra las arremetidas del Imperio.

Jornada juvenil 
antimperialista

La disciplina informativa es crucial

Incrementa tráfico en servicio
de líneas móviles
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Texto y foto: Elia Rosa Yera Zayas Bazán

¿Alguna vez han mirado al cielo y se han pre-
guntado cómo es posible que miles de avio-
nes naveguen en el aire sin chocar entre sí? 

Con esta pregunta quedó inaugurado el primer 
círculo de interés del sistema de aviación cu-
bana, Aeronáuticos del futuro.

Niños de la escuela primaria Conrado Benítez y 
de la secundaria básica Noel Fernández integran 
el aula ubicada en el Palacio de los Pioneros Ca-
milo Cienfuegos, y que fue construida por inicia-
tiva de la UEB Navegación Aérea de Camagüey.

Con el objetivo de familiarizar a los infantes 
con el mundo de la aviación y desarrollar moti-
vaciones hacia la actividad aeronáutica, comen-
zarán las clases que contribuyen a su formación 
vocacional y profesional, a veces tan debilitada 
en las instituciones educacionales.

Yusleidys Pérez Formentin, directora de la em-
presa, les dio la bienvenida a los 30 pioneros 
que recibirán clases de un claustro integrado por 
cinco instructores. “Comenzarán a explorar tres 
áreas clave en la aviación: el trabajo de los con-
troladores del tránsito aéreo, la meteorología y 
las comunicaciones aeronáuticas”.

Por su parte, Miguel Arias Vázquez, delegado 
del Ministerio de Transporte en la provincia, co-
mentó la fortaleza que constituye tener estos es-
pacios con los más jóvenes, teniendo en cuenta 
su formación hacia el futuro y recomendó la vi-
sita de los niños a la empresa y la construcción 
de nuevas aulas relacionadas al transporte.

La inauguración de esta aula forma parte de las 
actividades por el aniversario 65 de la aviación 
civil en Cuba, que también incluyó un concurso 
para escoger el nombre del círculo de interés y 
la construcción de una maqueta de la empresa.

Por Gilberto Rodríguez Rivero

El pasado 2024 fue una 
etapa difícil para el trans-
porte, aun cuando se 

buscaron alternativas para 
minimizar sus efectos e, in-
cluso, rescatar en la medida 
de las posibilidades algunos 
enlaces intermunicipales en 
la provincia.

En el análisis de la gestión 
integral anual, a la que asis-
tió Eduardo Rodríguez Dávila, 
ministro de Transporte, se re-
conocieron las múltiples aris-
tas que golpearon una de las 
actividades más vitales de la 
economía.

Las carencias de neumáti-
cos y baterías, además de los 
combustibles, derivaron en 
la reducción drástica de los 
viajes, tanto del servicio de 
ómnibus como del ferrovia-
rio, desde y hacia la capital 
camagüeyana.

Respecto a las estrategias 
diseñadas, Walfrido Torres 
Siló, director provincial, mani-
festó que el arrendamiento ha 
tenido un impacto positivo, se 
trabaja en su ordenamiento, y 
se acelera la transformación 

de otra guagua modelo Diana 
en carahata.

“Con el servicio de arrenda-
miento, explicó, cubrimos tres 
viajes diarios a Santa Cruz del 
Sur. Esta experiencia abarca a 
otros siete municipios, con la 
particularidad de que deben 
brindar apoyo al transporte 
urbano, con una vuelta en la 
ruta que se determine”.

Actualmente estudian la 
creación de una Mipyme 
estatal, que incentive las 
prestaciones y favorezca la 
búsqueda de recursos para 
recuperar más medios, en es-
pecial, con destino al urbano, 
muy deprimido, pues el de 
carga tiene un mejor coefi-
ciente de disponibilidad téc-
nica (CDT).

Se hizo hincapié en el uso 
racional del combustible y de 
los equipos en la transporta-
ción de cargas, especialmente 
en el caso de la canasta bá-
sica, por la dispersión en su 
distribución.

El titular del ramo reclamó 
una superior atención a las 
reparaciones de las termina-
les, con el objetivo de recu-

perarlas todas en el menor 
tiempo posible. En ese as-
pecto, Torres Siló precisó que 
se mejoró la de Sibanicú, y 
en proceso aparecen las de 
Guáimaro y Florida. Por sus 
dimensiones, la enclavada en 
la urbe citadina, reclama una 
atención permanente, añadió 
el directivo.

En lo relacionado con los 
Viales, en el ciclo pasado se 
logró cubrir solo 5,7 kilóme-
tros de los 18 planificados. En 
el 2025 ya se trabaja en la Ca-
rretera Central, con el vertido 
en enero de unas 500 tonela-
das de mezcla asfáltica.

También se priorizará el 
mejoramiento del ramal 
Guáimaro-Colombia, a partir 
de reclamos nacionales, para 
permitir el retorno del ómni-
bus Habana-Amancio, ahora 
suspendido por las malas 
condiciones de la vía hacia 
esa localidad tunera.

La provincia dispone de una 
Mipyme que utiliza la mezcla 
fría para la reparación de ca-
lles, con buenos resultados, 

aunque consideran que re-
quieren de un mayor apoyo 
en materia de portadores 
energéticos.

Rodríguez Dávila indagó 
respecto a los índices de con-
sumo, realmente bajos, dado 
que para una tonelada pro-
ducida requieren 2,2 litros, 
y apenas 12 para 20, apuntó 
Eddy Sarmiento Hernández, 
su principal ejecutivo.

El transporte por ferrocarril 
tampoco escapa a las comple-
jidades con los recursos, aun-
que la labor de innovadores, 
racionalizadores, y del perso-
nal de los talleres, permitirá 
en esta etapa recuperar tres 
locomotoras para los movi-
mientos de carga.

Se indicó apoyar la remode-
lación integral de los coches 
de la ruta Morón-Camagüey, y 
reparar los puentes que impi-
den la ruta ferroviaria del cir-
cuito entre Nuevitas y Santa 
Clara. Además, remozarán las 
estaciones ferroviarias de Flo-
rida, Martí, y la Central, ubi-
cada en Camagüey, sin excluir 

la impostergable necesidad 
de recuperar locomotoras de 
alto porte.

La labor la Unidad Empresa-
rial de Base (UEB) Navegación 
Caribe fue resaltada pues, a 
pesar de los contratiempos 
con la disponibilidad de prác-
ticos y remolcadores, mantie-
nen con vitalidad todas las 
acciones que requieren de su 
respaldo especializado.

Durante la etapa evaluada, 
en el aeropuerto camagüe-
yano fueron realizadas varias 
acciones como la imper-
meabilización y el montaje 
de mayor tonelaje para la 
climatización; además reci-
bieron la condición de pista 
certificada.

Con respaldo especializado 
de la Universidad de Cama-
güey y la Unión de Informáti-
cos crearon una página cuya 
finalidad es que los internau-
tas accedan a ella para conocer 
lo relacionado con el sistema 
de transporte en la provincia.

Entre otras experiencias po-
sitivas, mencionaron el grupo 
Guerreros del Asfalto, de tri-
ciclos eléctricos particulares, 
quienes ya trascienden por 
sus acciones de solidaridad y 
altruismo.

El titular del Ministerio de 
Transporte insistió en conti-
nuar trabajando para eliminar 
las distorsiones en el sector, 
y apoyar la alta fiscalización 
que reciben de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular y 
como parte de la cual partici-
paron en el encuentro seis di-
putados agramontinos que ya 
han visitado e intercambiado 
con colectivos de diversas 
instituciones de esta rama de-
cisiva en el desarrollo socioe-
conómico del país.

Inauguran primer círculo de interés sobre aviación

No todo sobre ruedas… pero se mueve
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Por Jorge Luis Moreira Massagué (ACN)

Fotos: Alejandro Rodríguez Rodríguez (Archivo)

El sector de Servicios Comunales en la provincia 
implementa transformaciones en su gestión tras 
convertirse en una empresa que agrupa a 16 en-

tidades y aprovecha sus diversas posibilidades para 
ofrecer mejores prestaciones a la población, como ob-
jetivo fundamental.

Desde el 30 de junio del año anterior Comunales dejó 
de ser unidad presupuestada en su totalidad, pasó al 
sistema empresarial y actualmente desarrollan el ba-
lance y liquidación de los estados financieros, donde a 
pesar del poco tiempo de funcionamiento de la nueva 
forma, estiman cerrar con utilidades superiores a los 
15 millones de pesos.

Bárbaro Osorio de los Reyes, director de esa entidad 
en el territorio, explicó a la prensa que a pesar de lo in-
cipiente de esa gestión, ya varios municipios muestran 
avances en la contratación de servicios de recogida de 
desechos y acciones de limpieza con varias entidades 
estatales y organismos presupuestados, pero hay que 
seguir ampliándola.

Ejemplificó las oportunidades que existen en el mu-
nicipio de Camagüey, en el que confluye todo el entra-
mado empresarial de la región y los nuevos actores 
económicos, y constituyen clientes potenciales para la 
empresa de Servicios Comunales.

Tenemos posibilidades de obtener más dividendos, 
mejor organizados, sin descuidar el objeto social prin-
cipal que es la atención a los servicios necrológicos, 
las áreas verdes y la higiene de ciudades y pueblos, 
mediante la recogida de desechos sólidos urbanos, 
afirmó el directivo.

Durante el 2025 el sector prevé en el plan de la eco-
nomía ingresar 405 millones de pesos, de ellos 325 mi-
llones provenientes del sector presupuestado, apuntó.

Al mismo tiempo, se proponen recaudar 66 millones 
de pesos, de los servicios a otros sectores, en aras de 
equilibrar los ingresos y buscar utilidades, mediante 

una gestión diferente, a tono con la mentalidad que 
urge asumir el desarrollo sin depender del Estado, 
aseguró Osorio de los Reyes.

Comunales no escapa del déficit de fuerza de tra-
bajo, pues de más de 5 900 obreros que requiere, solo 
está cubierto el 71 % de ese total en la provincia, y 
las mayores necesidades se concentran en los opera-
rios, chapeadores, recogedores de desechos sólidos y 
barrenderos.

Por otro lado, impacta en la efectividad de la re-
cogida de los desechos sólidos, la situación de los 
equipos especializados, al contar con el 41 % de los 
99 medios que poseen, como los de izaje, volteo, trac-
tores y carretas.

En el municipio de Camagüey, esa actividad se com-
plejiza dada su población y extensión, lo cual provoca 
que existan zonas muy complicadas en la higiene, 
unido al bajo coeficiente de disponibilidad técnica de 
vehículos.

Ante tal problema, en la cabecera provincial a inicios 
del presente año se recuperaron y activaron siete trac-
tores e igual número de carretas, con financiamiento 
proveniente de la Contribución territorial, de 12 millo-
nes 929 500 pesos, destinados para la compra de par-
tes, insumos y piezas importantes, puntualizó.

De forma paralela, mencionó las diversas indisci-
plinas sociales que influyen en la sostenibilidad del 
trabajo.

El sector continúa la rehabilitación de otros tres 
tractores con sus carretas, que permitirá, en el primer 
trimestre del actual año, tener 11 medios de ese tipo, 
en favor de una mayor capacidad de recogida de de-
sechos sólidos, y que este servicio se pueda organizar 
mejor, dijo.

Como resultado de la aplicación de un nuevo sistema 
de pago, en la localidad cabecera se nota un cambio 
en la presencia de barrenderos, quienes apoyan mu-
cho en la limpieza de las calles, y hoy cobran a destajo, 
a través de lo cual perciben entre dos salarios y medio, 
y hasta tres, en correspondencia con la calidad y la 
eficiencia en el servicio.

El mejoramiento salarial es precisamente uno de los 
propósitos fundamentales de la nueva empresa, y la 
citada modalidad la implementan también los muni-
cipios de Minas y Nuevitas y la Unidad Empresarial de 
Base de Cayo Cruz, polo turístico al norte de Esmeralda.

El municipio de Nuevitas sobresale por sus resulta-
dos en las distintas áreas que conforman el sector, y 
mereció la sede del acto provincial.

Comunales transforma gestión y busca mejores servicios 

Texto y foto: Yang Fernández Madruga

Por la amplia labor investigativa en favor de 
la sociedad y sus aportes a la cultura local, 
el Movimiento Juvenil Martiano (MJM) de este 

territorio colocó la pegatina Aquí vive un héroe, 
en el hogar de la destacada profesora y vicepre-
sidenta de la Sociedad Cultural José Martí, Ángela 
Benítez Quevedo, en presencia de funcionarios de 
la Cultura en la provincia, factores de la comuni-
dad, amistades y testigos de la abnegada labor de 
la ponderada.

El homenaje resultó una oportunidad para 
que los participantes reconocieran los méritos 
de Benítez Quevedo: “Es una mujer sacrificada, 
que además de efectuar cuantiosos aportes en 
el campo de las Ciencias Sociales, ha colaborado 
de manera activa en las diversas iniciativas de la 
comunidad y es un ejemplo de líder dentro de la 
Federación de Mujeres Cubanas”, refirió su vecina, 
Marlene Manresa Muñoz.

Entregaron agasajos, también, la representación 
de Cultura Provincial, el proyecto Carsueños y a 
manera de regalo artístico, se disfrutó del talento 
de la joven bailarina de la agrupación danzaria, 
Sangre Gitana, Nasly María Escobar Córdoba, de 
la música del dúo Dulce Kpricho, y del cantautor 
Reynaldo Rodríguez. Este último, confesó en ese 
espacio “el impacto que ha tenido el quehacer 
investigativo de Ángela en el ámbito musical, en 
especial con sus investigaciones vinculadas a la 
trova camagüeyana”.

“Es un placer infinito recibir esta congratu-
lación, sobre todo rodeada de personas queridas. 
Muchos de los que hoy se encuentran aquí fueron 
mis estudiantes y eso me llena de orgullo”, dijo la 
educadora homenajeada, que ostenta, entre otros 
lauros, la distinción Espejo de Paciencia y lidera 
la Cátedra Honorífica Armando Hart Dávalos, ad-
scrita al Centro de Estudios Nicolás Guillén, de la 
filial agramontina de la Universidad de las Artes.

La oportunidad fue propicia para festejar, de 
manera simultánea, los 32 años del MJM, represen-
tado en la cita por su presidenta, Thailín Machado 
Pérez, quien destacó la calidad humana, la sapi-
encia, además del apoyo incondicional y oportuno 
para el desarrollo del MJM, de la profesora Angel-
ita, como llaman a esta sencilla y querida hija de 
Camagüey.

Por Daylén Fenollar Alemán (Radio Camagüey)

La Subdirección de Proyectos de la Oficina del Histo-
riador de la Ciudad de Camagüey es la encargada de 
establecer las directrices para los planes de restaura-

ción y conservación que se desarrollan en la urbe.
Los especialistas que allí se desempeñan tienen a su 

cargo proyectar las obras de la Oficina, así como de otras 
entidades que soliciten sus servicios, por lo que cuentan 
con una amplia lista de clientes.

Actualmente trabajan en el seguimiento del proyecto de 
reparación de la sede municipal del Gobierno, ya en fase 
constructiva; e iniciarán la renovación de la Casa Natal de 
Carlos J. Finlay, una labor mancomunada con la Escuela 
de Oficios Francisco Sánchez Betancourt.

La arquitecta Elizabeth Monteagudo Canto, directora de 
Proyectos, informó que respecto a las inversiones cuen-
tan con la aprobación del plan para desarrollar traba-
jos de restauración en la Plaza de la Revolución Mayor 
General Ignacio Agramonte Loynaz, que incluirá la insta-
lación de energías renovables, la pavimentación, reforma 
de las garitas de protección y de otros componentes del 
conjunto.

También se refirió a la intervención del edificio cono-
cido como La Campana, en cuyo proyecto trabajan para 
concebirlo como un inmueble netamente de viviendas.

Otra de las labores que proyecta el departamento es la 
rehabilitación del Casino Campestre y su reconocida glo-
rieta, que también incluirá otros elementos del entorno 
en los cuales se aprecia un alto grado de deterioro.

Oficina del 
Historiador impulsa 
obras constructivas

Congratulan la obra de una 
martiana consagrada
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A cargo de Yanetsy León González

 • Ha estado en Cuba 14 veces, y esta es su tercera visita a Camagüey. Poco antes de partir a La 
Habana, el gobierno municipal lo declaró Huésped de Honor y le entregó la llave de la ciudad, como 
reconocimiento a una amplia agenda de intercambio que lo mantuvo activo durante la Semana 
de la Cultura Camagüeyana y que lo llevó a confraternizar con habitantes de Florida, Jimaguayú, 
Sierra de Cubitas, Minas, Nuevitas, Najasa y Vertientes

La Semana de la Cultura Camagüeyana permite mi-
rarnos hacia adentro, para reafirmar nuestra iden-
tidad y redescubrir nuestras raíces. Pero, ¿qué ven 

los ojos de un visitante que ha hecho de Cuba su desti-
no recurrente? Luis E. Aguilera González, escritor chile-
no, ha caminado nuestras calles con la mirada atenta 
del que encuentra en cada rincón un eco de historias 
compartidas.

Para él, los lazos entre los pueblos van más allá de 
los discursos y los símbolos; están en la memoria de 
aquellos que, desde el siglo XIX, cruzaron el océano 
para luchar por nuestra independencia. Están en las 
letras de Gabriela Mistral y Pablo Neruda, en las estro-
fas de Nicolás Guillén.

“Cada vez que visito Cuba, siempre me resulta ins-
pirador. Es un aprendizaje mutuo, un intercambio 
que nos permite crear con nuevas miradas”, dice. Su 
sueño de juventud fue pisar la Plaza de la Revolución, 
y lo cumplió. Ahora, recorre Camagüey y encuentra en 
nuestras esquinas desordenadas una armonía que le 
fascina, en nuestra gente una calidez que lo conmueve.

“Yo siempre respeto y quiero mucho a las provin-
cias. Yo vengo de provincia”, me confiesa. Y tal vez por 
eso Camagüey le resulta tan cercano, tan auténtico. 
Pero esta visita es aún más especial. Como invitado 
al XXXVI Encuentro de Escritores Camagüeyanos, Agui-
lera presentó su nuevo libro, Gabriela Mistral en Cuba 
1922-1931-1938-1953 (Lom Ediciones Ltda, 2025), en la 
Biblioteca Provincial. Este texto es su novedad literaria 
para la Feria del Libro de La Habana, pero ha conce-
dido la primicia a Camagüey.

—¿Qué aspectos de la identidad camagüeyana le 
han resultado más sorprendentes y cercanos a la de 
los chilenos?

—La parte antigua me llama mucho la atención. Es-
tas calles tan desordenadas y bonitas. Una esquina 
puede tener cuatro lados, pero a veces encuentro 
cinco, entonces uno se pierde. En todas las sociedades 
hay gente de todo tipo, pero en general yo encuentro 
más gente amable, cariñosa, gentil. 

“En ese sentido, resalto la vida cultural cubana, 
donde el arte es parte cotidiana de la sociedad; en 

Chile la cultura sufre recortes presupuestarios. Para 
mí, la visión de Fidel Castro sobre la importancia de 
la cultura como base de un pueblo se refleja en el am-
biente vibrante de Camagüey, donde siempre se en-
cuentra gente creando y compartiendo arte. En todos 
los lugares uno va aprendiendo. Cuando estoy en Chile 
me acuerdo de Camagüey y me los imagino a ustedes 
aquí con música, bailando, conversando. Tengo mucha 
gente que no ha tenido esa oportunidad. Imaginar eso 
cuesta mucho, aunque uno sea escritor”.

—En el Hotel Plaza de Camagüey hay una habitación 
que recuerda a Gabriela Mistral. ¿Qué considera de su 
legado por reconocer?

—Gabriela Mistral es muy conocida en Cuba. A quien 
le preguntes, algo sabe de Gabriela Mistral. Creo que 

ella hizo un gran aporte a la cultura en el mundo en-
tero. Ella fue una de las primeras en difundir la obra 
de José Martí en América Latina, refiriéndose a él como 
“el hombre imprescindible de América”.

En el libro cuenta que estuvo en Camagüey el 19 de 
junio de 1931 “por escasas seis horas y cinco minutos”. 
Recibida por representantes del gobierno provincial y 
figuras de la vida cultural y educacional. A pesar del 
poco tiempo, la Sociedad Camagüey Tennis Club le 
ofreció un ponche de honor. Menciona el contraste en-
tre Gabriela, de origen campesino y con una vida más 
austera, y la cubana Dulce María Loynaz, quien vivía en 
un ambiente de alta sociedad.

“Relato el desencuentro entre Gabriela y Dulce María, 
cuando esta última organizó un almuerzo con el em-
bajador chileno, al que Gabriela decidió no asistir, lo 
que llevó a que Dulce María le pidiera que abandonara 
su casa. Recojo ambas versiones del conflicto, ya que 
comúnmente se ha difundido solo la de Dulce María. 
También incluyo la publicación de un poema inédito 
del padre de Gabriela, Gerónimo Godoy”, enfatiza.

Luis continúa hablando de su origen en La Serena, al 
norte de Chile, y menciona las dificultades que enfren-
tan los escritores de provincia para ser reconocidos en 
su propio país. 

“Acá, hemos estado comiendo caldosa en el reparto 
Piña con la gente, y veo que la misma calidad de las 
actividades que hacen aquí en el café literario La Co-
marca, está allá en el barrio. Qué bonito que no haya 
diferencias. Hemos estado conversando sobre la idea 
de hacer un encuentro exclusivo Chile y Cuba, o Cama-
güey, si es posible. Yo insisto y promuevo que la unión 
y la solidaridad está en el cariño, en el respeto, en el 
aprender unos de otros”.

Así, con la certeza de que la cultura seguirá siendo 
un puente entre nuestras naciones, nos despedimos 
de este encuentro, agradecidos por la reflexión y el 
testimonio de un escritor que ha hecho de la memoria 
y la hermandad su bandera.

La ciudad vive una fiesta de teatro dedi-
cada por completo a los niños con la Feria 
Fiñe, del 13 al 16 de febrero, para celebrar el 

aniversario 63 del Guiñol de Camagüey, una de 
las pocas agrupaciones de su tipo que perdura 
en Cuba. 

La jornada cuenta con presentaciones de 
compañías nacionales y locales, a partir del 
objetivo de ofrecer una experiencia cultural 
única en la región, según los organizadores 
en conferencia de prensa.

Abarca varios escenarios de la calle, escue-
las y comunidades; así como en los teatros 
Principal, Avellaneda y Tasende, que forman 
parte del corredor sociocultural beneficiado 
con servicio eléctrico. 

Entre los invitados, destacan Teatro An-
dante de Granma, la actriz y narradora oral 
Verónica Hinojosa de Las Tunas, Teatro Pri-

mero de Ciego de Ávila, el Guiñol de Reme-
dios, el Circo Areíto, el proyecto Tus Payasos, 
el Teatro Cubano de la Magia y la compañía 
infantil La Andariega.

Jesús Vidal Ruedas Infante, director del Gui-
ñol de Camagüey, explicó a Adelante que, de-
bido a la falta de disponibilidad de servicio 
eléctrico, no abrieron su sala.

También se dio a conocer la instauración 
de un reconocimiento a la memoria de Mario 
Guerrero, uno de los directores más queridos 
del Guiñol, quien falleció hace seis años, el 15 de 
febrero, el mismo día del aniversario del grupo. 

Osvaldo Betancourt, presidente del Consejo 
Provincial de las Artes Escénicas, expresó que 
la Feria Fiñe será solo el inicio de un año de 
proyecciones para la institución, que aspira 
a seguir fomentando opciones sistemáticas 
para el disfrute de los niños y la familia.Fo
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Nace la Feria Fiñe

Gabriela Mistral en Cuba: 
la historia que Luis Aguilera 

revela en Camagüey
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Los terrenos de Las Tunas están malditos 
para los Príncipes de Camagüey, quedó 
demostrado el pasado fin de semana. 

En los últimos años, tras dominar categóri-
camente la Serie Provincial, el elenco de la 
capital camagüeyana levanta expectativas 
en sus seguidores con vistas al Torneo Na-
cional de Clubes Campeones, pero siempre 
tropiezan en su primer paso en los pastos 
tuneros. 

Esta vez el rival de turno fueron las Pante-
ras de la cabecera provincial, un elenco que 
en nómina no parecía superior al nuestro, 
pero que terminó demostrando mucha más 
preparación y calidad. 

El olímpico Vicyohandri Odelín quiso po-
nerle la mejor cuña al hacha tunera al co-
locar al estelar zurdo Dariel Góngora en la 
lomita, pero sus envíos fueron descifrados 
con facilidad por los locales. Eso sí, la res-
ponsabilidad en la derrota inicial de nueve 
carreras por uno recayó también en la de-
fensa, que cometió cinco pifias. El triunfo 
individual fue para el experimentado Yasel 

Labrada, quien estuvo respaldado por ofen-
siva de 14 imparables. 

A segunda hora las acciones en el estadio 
municipal Ángel López fueron más parejas, 
pero el resultado final fue el mismo (4-3). 
Pese a que el líder de la tanda agramon-
tina, Alexander Ayala, pegó cuadrangular, el 
diestro Keniel Ferraz consiguió el éxito de-
finitivo para los anfitriones, apoyado en el 
oportuno bateo del joven Leonardo Joseph, 
quien remolcó tres con un triple. El fracaso 
fue a la cuenta de Edgar Suárez. 

Con la eliminatoria resuelta nueva-
mente a su favor, el equipo de Las Tunas 
viajará este fin de semana a Sancti Spíri-
tus para enfrentar a Trinidad, elenco que 
los eliminó el pasado año en esta misma 
instancia. Por su parte, los peloteros ca-
magüeyanos tomarán un descanso en 
competencias de primera categoría, pues 
no será hasta final de este calendario que 
se organice la Serie Nacional. En ese lapso 
de tiempo se tendrán que disputar otro 
evento provincial. 

15 de febrero de 2025

A cargo de Félix Anazco Ramos

El día de San Valentín co-
bró un nuevo significado 
para la familia del ajedrez 

camagüeyano y nacional, pues 
esta vez fue la fecha de coro-
nación de un nuevo monarca 
cubano absoluto. Jorge Roberto 
Elías, un Maestro Internacional 
del municipio de Santa Cruz del 
Sur, conquistó la corona contra 
los pronósticos. 

Elías llegó a la última jornada 
del evento con seis puntos de 
ocho posibles, empatado en la 
cima de la tabla de posiciones 
con los Grandes Maestros Dylan 
Berdayes, Ermes Espinosa y 
Lelys Martínez. En esa instancia 
ya era seguro que Cuba tendría 
un nuevo campeón absoluto, 
pues los únicos titulares an-
teriores, el GM guantanamero 

Juan Borges y el también GM 
agramontino Carlos Daniel Al-
bornoz ya no tenían oportuni-
dad de alcanzar a los punteros.

Así, al cierre de las diez ron-
das regulares, el santacruceño 
había asegurado por primera 
vez en su carrera presencia 
en el podio de premiaciones 
de la lid de primera categoría, 
al compilar siete unidades, la 
misma cantidad que el GM ha-
banero Berdayes, y con desem-
peño estable y firme. Ambos 
finalizaron en la cima de la ta-
bla general y tuvieron que ir al 
desempate en juegos de 15 mi-
nutos más 10 segundos. 

Durante las partidas rápidas 
Jorge Roberto fue implacable 
y barrió en dos salidas a Dylan, 
mostrando la confianza y con-

centración que había ganado a 
esa altura del evento. 

Según el estadístico villacla-
reño Osmani Pedraza, desde 

1999 no ganaba el campeonato 
cubano un Maestro Internacio-
nal. En aquella ocasión, lo con-
siguió el santaclareño Rodney 

Oscar Pérez, en la edición or-
ganizada en la Biblioteca José 
Martí de la ciudad de Marta 
Abreu. 

A 160 kilómetros de distancia, 
en la provincia de Villa Clara la 
MI Ineymig Hernández, única 
representante de Camagüey en 
la final nacional femenina, se 
mantenía, con cuatro unidades, 
en el pelotón que perseguía a 
las líderes, la GM Oleiny Linares 
y la MI Roxángel Obregón, am-
bas con cinco. 

De remontar la diferencia y 
quedar en primer lugar, sería la 
primera vez en la historia que una 
pareja conquista ambos tronos 
en un mismo calendario, pues la 
joven agramontina es esposa de 
Elías. Habrá que encomendarle 
el milagro a San Valentín. 

Jorge Elías conquista
el trono cubano de ajedrez
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La Dirección Provincial de Deportes anunció este viernes a Vicyo-
handri Odelín Sanamé como nuevo manager de los Toros de la Lla-
nura con vistas a la 46 Serie Nacional de Béisbol. El campeón olím-

pico de Atenas 2004 sustituye en el cargo a Marino Luis, quien dirigió 
al equipo agramontino en las últimas temporadas. 

Iosvani Urizarri, director del Inder en el territorio, reconoció que Luis 
“logró la clasificación del conjunto en su primer año y supo lidiar con 
notables ausencias. Su liberación se debe a una nueva estrategia para 
la gestión del béisbol en la provincia”. 

Al Viyo le precede la experiencia de dirigir a los Príncipes de Cama-
güey en la Serie Provincial con cuatro medallas en los últimos años, 
incluyendo tres títulos. Además, se ha desempeñado como entrenador 
de la Academia Provincial, labor que le proporciona conocimientos so-
bre la cantera de jóvenes talentos que puede usar en el futuro cercano.

En las próximas semanas Odelín anunciará su equipo de trabajo, 
pero ya se informó que, además del personal oficial, usará glorias de-
portivas y otros técnicos en la larga preparación que le espera a la 
preselección de los Toros. 

En par de semanas Adelante conversará con el estelar número 23 
para conocer sus planes y expectativas en esta nueva función que 
asume tras ser ídolo local y nacional en el papel de lanzador.

Viyo Odelín asume 
las riendas
de los Toros

Príncipes caen otra vez
en Las Tunas
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Por Enmanuel A. Santos Rodríguez (Colaborador). Foto: Universidad de Camagüey

La Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz (UC) tiene entre sus prioridades la pro-
moción y el perfeccionamiento del quehacer 

científico que se desarrolla en las diferentes facul-
tades y centros de estudios de la institución.

“Formación de la competencia investigación pe-
riodística en los estudiantes de Licenciatura en 
Periodismo” es el nombre de la Tesis del Programa 
Doctoral del Centro de Estudios de Ciencias de la 
Educación de la UC, defendida por la Dr. C. Meilys 
Cruz Fernández, Profesora Auxiliar del departa-
mento de Periodismo y Comunicación Social de la 
institución.

Gracias a la investigación la joven doctora ha me-
recido entre otros reconocimientos, el Premio Pro-
vincial de la Academia de Ciencias de Cuba 2024 al 
resultado científico, Premio del Rector a los Resul-
tados Más Relevantes del Trabajo de Ciencia, Tecno-
logía e Innovación de la Educación Superior 2024, 
Premio provincial del 5to. Festival de la Prensa “Ju-
lio García Luis”, del año 2025. Con ella conversamos 
este Martes Científico:

—¿Qué le inspiró a inclinarse por la temática y en 
qué consiste dicha tesis?

—Mi interés por las relaciones entre la Pedagogía 
y el Periodismo me motivó a matricular en el pro-
grama doctoral del Centro de Estudios de Ciencias 
de la Educación Enrique José Varona, el CECEDUC de 
nuestra Universidad de Camagüey. Este fue el inicio 
del camino y la inspiración.

“El acercamiento al tema fue gracias al trabajo 
de un equipo multidisciplinario del CECEDUC orien-
tado al perfeccionamiento de los modos de actua-
ción profesional, una de las líneas del doctorado. El 
intercambio con expertos en formación del profe-
sional como el recordado Dr. C. Roberto Portuondo 
Padrón (Pocholo) y el Dr.C. Jorge García Batán, este 
último devenido tutor de la tesis, fue el inicio del 
estudio que propone un modelo teórico y una es-
trategia pedagógica para la formación de la compe-
tencia investigación periodística en el pregrado de 
la carrera de Periodismo”.

—¿Cómo los resultados de la misma, aportan al 
desarrollo de la provincia y la universidad?

—Los resultados de la investigación contribuyen 
a perfeccionar el proceso de formación de nuestros 
periodistas, a tono con tendencias avanzadas de las 
Ciencias de la Educación en el mundo que abogan 
por la formación de competencias. En la medida en 
que los profesionales de la prensa reciban una for-
mación de calidad, realizarán mejor su función, lo 
cual contribuye al desarrollo político, económico, 
social y cultural.

“En este sentido, el estudio aporta tanto a nuestra 
universidad, a la provincia como a la formación de 
periodistas en todo el país”.

—En la labor científica siempre juega un papel im-
portante el intercambio con otros investigadores, y 
por consiguiente, con el propio tutor. ¿Cómo ha sido 
el trabajo de conjunto con otros científicos?

—Un estudio de este tipo moviliza a varias perso-
nas, quienes participan como sujetos de la inves-
tigación, colaboradores, asesores, consultantes e 
informantes claves, porque se necesita validar y de-
mostrar la efectividad de lo que se propone desde 
la ciencia y su aplicación. Al resultar este un tema 
novedoso en nuestro contexto, además de que fa-
vorece el desarrollo de un área insuficientemente 
explorada como lo es la pedagogía del Periodismo, 
pude contar con la ayuda y el valioso aporte de 
reconocidos especialistas, expertos, académicos 
y periodistas que participan de forma activa en la 
formación de los futuros profesionales de la prensa, 
fundamentalmente de las provincias de Camagüey, 
Ciego de Ávila y Las Tunas, así como de la Facultad 
de Comunicación de la Universidad de La Habana 
y de la Comisión Nacional de la Carrera de Perio-
dismo. Esto demandó un diálogo frecuente para 
consolidar saberes, aunar criterios y, sobre todo, 
sistematizar experiencias en torno a la indagación 

de la realidad social para la producción periodística 
e infocomunicativa.

“En especial, mi tutor, el Dr. C. Jorge García Ba-
tán destaca entre quienes me han ayudado en el 
difícil pero apasionante camino de la investigación 
científica. Su visión, ejemplo y orientación certera 
resultaron claves en mi formación doctoral y como 
investigadora”.

—Es un ejemplo para los profesionales de la 
prensa por su pasión por la investigación científica. 
¿De qué manera se logra la convivencia entre la la-
bor periodística y el desarrollo de la ciencia?

—Primero, los profesionales de nuestra prensa, 
aquellos que realizan su labor con pasión y com-
promiso con la verdad, son ejemplos para mí. Me 
considero una eterna estudiante y aprendiz de 
esta profesión, la cual ejerzo en menor medida 
en comparación con la docencia y la investigación 
científica.

“El punto de contacto entre el periodismo, la do-
cencia y la ciencia es justamente la investigación; 
en ese espacio de convergencia he encontrado la 
satisfacción que permite la convivencia entre áreas 
del conocimiento aparentemente distantes, pero 
muy relacionadas entre sí. El periodismo, nuestro 
periodismo necesita de la ciencia para su perfec-
cionamiento y qué mejor motivación que esta para 
continuar en la búsqueda de soluciones desde la 
Academia.”

—Los premios siempre representan mucho, por el 
esfuerzo que trae consigo un resultado, pero cuál 
de todos los que ha recibido hasta el momento 
tiene mayor significado para usted, y por qué?

—Los premios reconocen el esfuerzo de años de 
trabajo. En ese sentido, cada reconocimiento de-
viene compromiso con la preparación y el estudio, 
pero siento que el premio más importante es la 
oportunidad de aplicar los resultados de la investi-
gación y comprobar que son de utilidad tanto para 
jóvenes estudiantes como para periodistas de más 
experiencia.

—Desde joven ha sido una apasionada por la in-
vestigación, ¿qué mensaje puede dar a los jóvenes 
que hoy forman parte de la comunidad universita-
ria, para incentivarlos a amar la ciencia?

—El conocimiento y la ciencia nos ayudan a crecer 
como profesionales y, en especial, como personas 
de bien siempre que los empleemos en beneficio 
común y en defensa de los mejores valores de la 
humanidad.

“La ciencia ha de ser la base de todo desempeño 
profesional para que este dé los frutos que hoy ne-
cesita la sociedad, en especial la nuestra, que de-
manda de los jóvenes su ímpetu y creatividad para 
el desarrollo”.

Mientras los frutos de sus investigaciones re-
galan alegrías a la doctora Meilys, su quehacer 
científico no se detiene; continúa construyendo 
caminos, buscando soluciones e inspirando a co-
legas y estudiantes, por su amor a la ciencia y la 
pedagogía.

Texto y fotos: Alexei Nápoles González (Colaborador)

Una joven docente investigadora del Centro de 
Estudios Multidisciplinarios del Turismo y pro-
fesora de la Facultad de Ciencias Económicas y 

Empresariales de la Universidad de Camagüey (UC) 
destaca en los últimos años por su quehacer y aporte 
científico en el área de las finanzas.

Aunque sus investigaciones iniciaron en años an-
teriores cuando laboraba como Gerente de Negocios 
del Banco Popular de Ahorro de Camagüey, la profe-
sora de la UC, Natalia Lorenzo Kómova, defendió con 
éxito en 2023 su Tesis de Doctorado sobre el área de 
financiamiento bancario con enfoque de cadena de 
valores.

La calidad y aportes teóricos y prácticos de esta 
investigación le hizo merecer la mención a mejor 
tesis del 2023 y los premios en ese año de la Aso-
ciación Nacional de Economistas y Contadores y del 
Banco Central de Cuba; mientras que en 2024 obtuvo 
el Premio Provincial del Citma y el Premio del Rector 
al resultado científico en Ciencias Económicas, con 
la temática “La gestión del financiamiento bancario 
para la articulación productiva en Cuba”.

—¿En qué consiste la investigación?
—El estudio propone una nueva forma de financiar 

los diferentes actores de la economía de nuestro país: 
entidades jurídicas, trabajadores por cuenta propia, 
pequeños agricultores, Mipymes y las diferentes for-
mas de gestión no estatal.

“Su utilidad se basa en que consiste en una vía no-
vedosa de acceder al financiamiento, o sea no todas 
las entidades tienen los recursos disponibles para 
poder hacer crecer una idea o su negocio de manera 
general, sino que necesitan de otras que se encargan 
de suministrarlos, logística, almacenamiento, trans-
porte y otros procesos”.

—¿Esta nueva forma tiene aplicación en alguna em-
presa camagüeyana?

—Sí, ya está en práctica en la provincia agramontina 
con la cadena de valor del carbón vegetal, donde se 
incluyen varias entidades que propician el logro de la 
exportación de ese importante producto que contri-
buye a los ingresos en moneda dura”.

—¿Cuánto significan para Natalia estos premios de-
rivados de esos resultados científicos y prácticos?

—Los premios son un gran orgullo para mi porque 
son el reconocimiento a muchas horas y años de es-
fuerzo y estudio, contando siempre con dos brillantes 
profesionales quienes aportaron mucho a mi trabajo 
científico, los Doctores en Ciencia Ana de Dios Martí-
nez y Carlos Manuel Souza Viamontes.

Una vitrina de premios y excelentes resultados en 
el quehacer científico no detienen el andar de esta 
destacada joven investigadora. Natalia Lorenzo Kó-
mova encamina ahora sus líneas de investigación a la 
gestión financiera en las entidades turísticas, desde 
el Centro de Estudios Multidisciplinarios del Turismo 
de la Universidad de Camagüey.

Meylis: del periodismo a
la pasión por la pedagogía

Desde la Ciencia, 
nueva vía 

para la gestión 
financiera


